

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes ptas. 1'50 Resto de España 1'75 Extranjero 2'50)

Mahón martes 30 de Junio de 1914

Redacción y Administración Calle Nueva — Teléfono, 123

## Asamblea general del libre pensamiento en Menorca

La reacción ha provocado a una batalla a los hombres de ideas liberales de Menorca.

No contentos con haber logrado la clausura de la Escuela Libre de Alayor, hacen de ello a arte y lo presenjan como una gran victoria por ellos obtenida e insultan a los que a costa de sacrificios la venían sosteniendo.

Además se preparan para cometer nuevos atropellos, puesto que como tal puede entenderse su amenaza de «dar la batalla a la revolución», o sea acabar con las instituciones de carácter progresivo que tantos esfuerzos representan y abolir las leyes liberales que a costa de mucha sangre obtuvieron nuestros abuelos.

Por eso estamos obligados a defendernos a nosotros y a defender el porvenir de nuestros hijos procurando una instrucción libre de prejuicios y defendiendo las instituciones que hemos creado.

Para ponernos de acuerdo a fin de que la defensa sea más eficaz y para contestar dignamente al reto que se nos ha lanzado, hemos acordado celebrar una Asamblea general del Libre pensamiento a la que concurrirán representantes de todos los pueblos de la isla, con un amplio espíritu de tolerancia, de modo que puedan verse representadas las diversas ideas liberales que aceptan como programa la libertad de conciencia.

La Asamblea se celebrará en la villa de Alayor, en el local del «Círculo Democrático y Republicano», el domingo día 5 de Julio próximo, comenzando a las diez de la mañana y discutiéndose los temas siguientes:

- 1.º Constitución de una Liga o Agrupación de librepensadores de toda la isla.
- 2.º Forma de continuar la campaña en pro de la reapertura de la Escuela Libre de Alayor.
- 3.º Propaganda para la creación

de escuelas libres, sin ningún espíritu sectario ni partidista.

4.º Conveniencia de fundar un periódico anticlerical.

5.º Manera de fomentar los actos civiles a fin de ir mermando la influencia que tiene e cura en las familias.

6.º D. v. e. de los medios de propaganda de la libertad del pensamiento.

7.º Fomentar la Sociedad Progresiva Femenina para auxilio de los librepensadores que estén enfermos o se hallen fijos de recursos o sufran persecuciones.

8.º Relaciones de la Liga Librepensadora con las agrupaciones librepensadoras de la península para tener apoyo en caso de persecuciones.

9.º Campaña de propaganda por toda la isla a favor de la Escuela Libre de Alayor y para exponer las conclusiones que se aprueban en la Asamblea.

Todos estos temas y demás que puedan presentarse tienen que ser discutidos en una sola sesión.

Por la tarde, una vez terminada la Asamblea, se celebrará un mitin que comenzará a las cuatro y media, en el que se darán a conocer las conclusiones acordadas.

Esperamos que de todos los pueblos de Menorca acudirán representantes teniendo en cuenta la importancia del acto y los felices resultados que de él pueden obtenerse.

Todas las agrupaciones de carácter progresivo de la isla pueden nombrar los representantes que quieran, con sólo extender un oficio que les sirva de credencial que acredite su representación.

Pueden proponer también los temas que crean convenientes, además de los que citamos; pero el plazo para la admisión de temas termina el día 1.º de Julio.

Todos los representantes que concurren, como las entidades que pueden presentar algún tema, deben sujetarse al amplio espíritu de libertad, tolerancia y respeto a las ideas que son la base principal del acto a que convocamos.

Mahón, 26 de Junio de 1914.  
La Comisión Organizadora.

a un tiempo mismo, se celebran las fidelidades individuales de los adeptos y las epistatías colectivas de los partidos; pero ¿cómo puede volverse de lo blanco a lo negro? Muy fácilmente; los amigos están con el jefe, y al país contra una esquina.

Y, en efecto, señores diputados; yo atribuyo, no esa desbandada, sino ese abandono en que le han dejado a su señoría, a que los representantes parlamentarios del partido conservador han sido más partidarios de la fidelidad colectiva al programa, a los principios, a las tradiciones que no de la fidelidad individual, y no han querido que el país se estrele contra una esquina. Además, no es cosa nueva para su señoría; ya se lo pronosticó el señor Sagasta en un discurso que, contestando a aquel con que su señoría anunciaba su unión con los conservadores, le dedicó el señor Sagasta, que decía: «Ya lo sabéis, el señor Maura no se va con los conservadores, más que en el caso de que éstos hagan lo que él quiera.» Pues como los conservadores no han hecho lo que quería su señoría, según expresa la nota tantas veces citada, su señoría ha dejado a los conservadores. Aquí está la duda: ¿Es su señoría quien ha dejado a los conservadores, como pudiera deducirse de las explicaciones que a la solución de la crisis dan los ministros y el propio presidente del Consejo, o son los conservadores los que han dejado a su señoría?

*Cierva ha sido el Judas*

Yo, en este trance no me atrevo a resolver. He visto tales cosas, veo a tales personas sentadas hoy detrás del banco azul, que antes estuvieron tan íntimamente ligadas a su señoría, que no me atrevo a resolver respecto de este particular. Pero hay uno que constituye la culminación, y es el señor Cierva. ¡Ah, señor Cierva! Cuando su señoría, el otro día se dirigió al señor Maura, no necesitaba buscar para que todo el mundo comprendiese cuál de los dos era Cristo. (Rumores) Yo, que soy un hombre profundamente afectivo, quiero decirle al señor Maura que el otro día, escuchando al señor Cierva, he sufrido hondamente, y he sufrido por su señoría. He sufrido cuando he visto al señor Cierva rondando el huerto, entrando en él y acariciando a su señoría. ¡Qué lástima! La grandeza de su señoría merecía a Bruto; pero es que los Brutos de estos tiempos, señor Maura, son peores que Judas, porque matan sin puñal el corazón del amigo, presentan la cuenta en el banco azul, y después no encuentran árbol donde ahorcarse. (Rumores.)

El señor Cierva interrumpe algo que no se oye.

El señor Lerroux: No he entendido, ni quiero entender a su señoría más que cuando se levante a hablar claro en su discurso, no en interrupciones. Ya sabe su señoría que yo también sé contestar.

*Obstinación de Maura.—La revolución triunfa.*

Y en esta situación de ánimo, señor Maura, quién le estimaría más: quien le aconseje la continuación en esa posición difícil en que se ha colocado, o quien lo recuerde que hombres como él están obligados a hacer honor a sus promesas, cuando no hay una causa superior que impone su rectificación y su abandono? Yo no creo inferir un agravio al señor Maura recordándole que, en un discurso de 6 de noviembre de 1902, su señoría dijo lo siguiente: «Si yo llego al poder, realizaré mi obra; y si no puedo llegar a realizarla, me retiraré para siempre a la vida privada.» Su señoría no ha podido realizar su obra; su señoría tiene enfrente una gran parte del país; su señoría se ve abandonado de hombres que, en cumplimiento de su deber y respondiendo a su conciencia, han pasado a los bancos de la mayoría. Hasta los más íntimos, los que en recientes discursos decla-

aban que en lo sucesivo no asumían más responsabilidades que las suyas propias, hacen lo que ha visto su señoría. Si su señoría no toma otros decretos, a juicio mío, con toda modestia se lo digo, no con humildad, va a quedar en los campos de la política como esos torreonés que en las alturas de nuestro país recuerdan que allí hubo una fortaleza, pero que ya no es una fortaleza, sino la natura de la cumbre en que se empinaron, o como esos ámos solitarios de las llanuras de Castilla que recuerdan que allí hubo un bosque y que por ellos pasó la depravación, la devastación de los hombres, que ya no son sino culminaciones que a veces atraen el rayo, y arpas donde por las noches el cierzo canta historias que luego al amor de la lumbre, en los hogares donde chisporrotean los sarmientos, las viejas refieren para entretener a los niños. No quiera su señoría ser vestigio, que, con sus grandes cualidades, incorporado a la vida pública o política, allí o en cualquier lado, puede su señoría contribuir al engrandecimiento de nuestra patria y al saneamiento de nuestra política; una nueva rectificación, hecha como las hace su señoría, no como esas otras que se hacen en demanda de una cartera o de una presidencia. (Muy bien.)

Porque yo en la buena fe de su señoría creo por eso le temo, porque es un fanático; pero en la buena fe de los que no son fanáticos, que ayer fueron republicanos, que después estuvieron con Villaverde y más tarde estarían con el moro Muza, en la buena fe de esos no puedo creer, a esos no les temo; yo sé por qué caminos puede llegarse al punto sensible de los que tal política y tal conducta siguen. (Rumores.) La realidad es esta, señor Maura; una revolución latente que se desarrolla en tres etapas diferentes: una, en que la Monarquía puede más que la revolución; otra, en que se equilibran la revolución y la Monarquía; y otra, la presente, en que la revolución puede ya dictar leyes a la Monarquía, puede hacer que se incorporen a sus Códigos. (Rumores.) ¡Ah! ¿Es que vosotros, los que murmuráis, creéis que me estoy refiriendo a la revolución que se manifiesta montada en los armiones de artillería, en las barricadas de la calle? Pero ¿quién duda que la revolución está aiente? ¿Cuál es el tema eterno de las predicas de esos señores que se sientan en el centro, integristas, Defensa social y carlistas? Eso, que la revolución triunfa. No lo dudéis, la revolución triunfa, porque ese es el espíritu de los tiempos, y además, en España está triunfando porque no hay hombres, porque no hay partidos, porque no hay organizaciones y porque no hay vigor en la raza. Sin embargo, hay la legión de los incógnitos, de los que no conocemos, de los que apuntan algunas veces en las revistas y son traducidos en el extranjero y de allí nos viene la noticia de que culminan en montañas de luz médicos, ingenieros, arquitectos, jurisconsultos, esa legión de los ignorados que representa el crecimiento de la fortuna nacional en ese florecimiento económico al que todos asistimos y que contemplamos como un fenómeno que nos hace preguntarnos: ¿Cómo, con tan malos Gobiernos, con tal deplorable Administración, con la catástrofe colonial, con todas las cosas que han conspirado para hundir a la Patria en el abismo, esa Patria, a pe-

sar de la sangría suelta que representa el sinnúmero de pobladores que se marchan de aquí a la emigración, puede resistir cada día un aumento en el presupuesto, un déficit, una nueva guerra, un proyecto de escuadra y tantas y tantas cargas como sobre el a gravitan? (Muy bien.)

Y esa masa incógnita, culta y patriota, que no está con vosotros, con los partidos turnantes, espera algo, la Revolución quizás, que la permite colaborar activamente en la dirección de la cosa pública. En estas circunstancias, ¿quién salvará al país? ¿Cree el señor Maura que con una política de intransigencia, de inflexibilidad, de negación a toda clase de concesiones que está demandando el espíritu de la revolución, que, a pesar de ser una gran debilidad en España, es, sin embargo, una realidad, puede salvarse la Patria? ¿No está viendo los bancos abiertos, escasa o nula la defensa nacional, la raza falta de todos los medios naturales de defensa? Y, sin embargo, ¿aun sueña su señoría con el papel de Pedro el Ermitaño, con quedarse en la posición en que estaba, con llamar a sí a todos a quienes representa, según la explicación auténtica de su señoría, el lema de «Maura, sí»? Eso es cuenta de su señoría; pero es cuenta también de los que estamos tan necesitados de personalidades, ya de las que ahí destacan, para que sean fiscales y contrastes con cuya medida podamos nosotros medir nuestra conducta, ya de las que allí pueden tomar iniciativas generosas, fecundas para el país, ya de las que aquí pueden representar autoritativamente el porvenir que yo me siento dolorido de esa actitud de su señoría.

*¿Qué haría Maura si fuese Poder?*

Y termino esta parte de mi discurso—las demás han de ser muy breves,—formulando estas preguntas, concretas, con todo respeto, pero con toda energía; con toda sencillez; pero con toda claridad.

Si su señoría fuese poder y se diesen las mismas circunstancias que en Julio de 1909, ¿su señoría mantendría aquella misma política, firmaría y aconsejaría que se firmasen aquellas sentencias de muerte?

Otra pregunta: Si su señoría fuese Poder, ¿recogería a nuestras tradicionales, seculares, tiendas militares de Ceuta y Melilla, el ejército que opera en función de conquista en la zona del Norte de Marruecos que nos ha sido atribuida por el pacto diplomático hispano-francés?

Y como su señoría es dueño de su silencio, como yo de mi palabra...

El señor Maura: A esa segunda ya he contestado durante hora y media.

El señor Lerroux: Pero es que antes, en 1909, su señoría había contestado de otra manera, llamando a los reservistas, llevándolos allí y produciendo la catástrofe del barranco del Lobo. (El señor Maura hace signos negativos.)

*¿Qué significa el Gobierno de Dato?*

Y ahora me voy a dirigir al Gobierno. Ya era hora; pero yo quiero responder a las interrupciones lícitas como a las ilícitas, diciendo que aquí estamos desde 1910 en una lucha, por debajo de la cual, entre las izquierdas que representan la revolución, y el señor Maura, que representa lo contrario, se van deslizando unos y otros Gobiernos. Generalmente unos y otros Gobiernos han sido una Comisión liquidadora que no ha liquidado nada, porque hemos sido los accionistas los que hemos tenido que liquidar cuen-

## EL DEBATE POLITICO

### DISCURSO DE DON ALEJANDRO LERROUX

(Continuación)

*Maura quedará abandonado*  
Y por lo que de honor tiene para su señoría, desde el punto de vista de su señoría, esa conciliación, esa confabulación de tantos adversarios, si el «Maura, no, triunfa, puede ser lema en el pedestal de su señoría; mientras que será epíteto en el sepulcro político de otros que no son su señoría. Pero he de añadir, porque conviene en esta ocasión y circunstancias, que nosotros no somos partidarios de las penas perpetuas en tesis general (ya comprenderá su señoría que no tengo la arrogancia de imaginar que le hemos infligido una pena) que no somos partidarios de penas perpetuas; que además no creemos en la existencia de pecados irreversibles, y mucho menos yo, que he luchado con tantas adversidades, que luchando he subido, que he tocado con tantas impurezas de la realidad, que he reconstituido mi persona moral, a costa de tantos sacrificios; figúrese su se-

ñoría si yo sabí que no hay pecados irreversibles, ni penas perpetuas. ¿Qué más quisiéramos los que antes que políticos somos patriotas, y antes que patriotas somos humanos, que desde nuestro punto de vista, ver a su señoría rectificarse! Pero su señoría, desgraciadamente para todos, no querrá rectificarse, y queda frente a frente de la revolución, y quiera o no quiera su señoría, abandonado por aquellos que fueron sus amigos, no solamente al principio colaboradores, cuando su señoría era temporero en el partido conservador, sino después correligionarios, sujetos a su disciplina. Y lo peor del caso es que su señoría no tiene derecho a quejarse del abandono en que le dejan los representantes parlamentarios del partido conservador; su señoría, en la sesión del 11 de Abril de 1902, dijo estas palabras, que pueden considerarse proféticas: «Así sucede, señores, que está uno presenciando en el curso de su vida pública el tremendo contraste de que,

# Las Novedades

Doctor Orfila, 4, MAHÓN

## Baratura verdad

PRECIO FIJO

El día 10 de Julio próximo quedará CERRADO dicho comercio.

Grandes gangas Verdaderos regalos

Se venden estantería, mostradores, aparatos de electricidad, todo y demás artículos propios para comercio.

Horas de Venta: De 9 a 1 y de 3 a 8

¿Cuál es el reloj de más precisión?

# El Orión

Véndese en la Relojería La Suiza, calle Nueva.

## HERNIADOS

Maravillas del Instituto Español de Ortopedia Abdominal.

Puentes números 10.664, 10.667, 14.032 y 17.032

Por qué, aun hoy, en el siglo XX que es un hecho el alivio absoluto la curación radical, mata a la hernia? Por qué usan bragueros y vendajes anticuados y armatostes, por atascos, estrangulaciones o por complicaciones, y también muchos mueren de la operación o de sus consecuencias.

Murió de hernia estrangulada y en medio de horribles sufrimientos el Cardenal Spínola (Arzobispo de Sevilla), como mueren cuantos no se preocupan de su dolencia, de la curación ni procedencia de los medios de combatirla; y vivió tranquilo, sin acordarse jamás que herniado hubiese sido, el Cardenal Benavides (Arzobispo de Zaragoza), porque, como santísimo y casto varón, acudió a esta casa, la que cuenta por miles los éxitos, y por su indiscutible acierto en todos los casos, paréntesis por innumerables certificados de curación, la «Ciencia» en plenitud y por unanimidad ha reconocido, y proclama oficialmente, que el «Prototipo del tratamiento no operatorio» (sin cortes de bisturí) constituye lo más útil y perfeccionado—y también lo más humanitario—hasta el día conocido para la curación radical de las hernias. Los herniados (quebrados) de ambos sexos y quienes sufren afecciones en la región abdominal obtendrán alivio inmediato y pronta curación, dirigiéndose personalmente o por escrito al despacho del especialista don Pedro Ramón Carmen, 38, piso 1.º Barcelona. Pídase gratis «Faro luminoso para los enfermos».

NOTA: Un Perito Elegado del Instituto Español de Ortopedia Abdominal visita todos los años, a últimos de Julio, la Isla de Menorca.

tas aunque naturalmente no las hemos liquidado por completo.

Está demostrado que los liberales llegaron al Poder, no en el salto combinado que decía desahucadamente y con notorio agravio para la justicia en su nota el señor Maura sino porque eran los únicos que estaban mejor o peor (por siempre) organizados para sustituir al Gobierno conservador en el banco azul. Por el «Maura» gobernaron los liberales cuatro años: el «Maura» no ha puesto ahora en el Poder a los conservadores.

A mí no me preocupan las ambiguas declaraciones que es habéis visto forzados a hacer los unos, por respeto y por consideración debidos al señor Maura; los otros, porque no ven claro el porvenir, y quieren quedarse en condiciones de estar a las dos soluciones. No; lo que me interesa es una sola cosa. Así como yo he preguntado al señor Maura, con relación a los sucesos y a la política de 1909, también he de preguntaros a vosotros. Pero ¿para qué? Os voy a ahorrir la pregunta, o, mejor dicho, os voy a ahorrir la respuesta a vosotros, y a mí, la interrogación. ¿Si ya me la habeis dado?

¿En que se diferenció la política del señor Moret de la política del señor Maura? En que el señor Moret indultó a todos aquellos a quienes la represión que autorizó el señor Maura y de que sus ministros fueron ejecutores, trajo de nuevo a la patria o devolvió desde el presidio al hogar. ¿En que se diferenció la política del señor Canalejas de la del señor Maura? En que llegados los gravísimos sucesos de la huelga general de 1911, el señor Canalejas no fusiló a los siete condenados de Cullera e indultó al último, que parecía destinado al sacrificio. ¿En que se diferenció la política del señor conde de Romanones a la política del señor Maura? Esencialmente esto y hablando en que aconsejó el indulto del regicida del autor del atentado contra el rey, y si no lo aconsejó, e hidalgo contra su señoría quiere declinar esa iniciativa—y cuidado con eso, que es un poco peligroso—en el rey, su señoría lo refrendó para hacerlo constitucional. ¿En que se diferenció la política del señor Dato, de su Gobierno, de la política del señor Mau-

ra? En que han ocurrido graves conflictos de orden social, y no se ha derramado la sangre. Para mí, esencialmente en eso fiaca; y me importa poco que se levante un ministro o se levante el presidente del Consejo a decirle al señor Cierva para su tranquilidad y ancho camino en la casa solariega, que sí, que representa la política de 1909; porque aquí, de palabras y declaraciones estamos hartos. Hechos son los que necesitamos, y los hechos son hechos.

No os amparéis en la ambigüedad de que aceptáis la responsabilidad. Yo no puedo negar la responsabilidad en que incurrieron mis antecesores. No la conozco; si es de índole que requiera mi responsabilidad, yo la acepto. Pero es que aceptar la responsabilidad de los errores que en la continuación de la política, por pertenecer a la misma comunidad gobernante, es necesario aceptar, no quiere decir contraer el compromiso público de reincidir en ellos y de seguir la misma conducta, porque el tiempo sirve para eso, y el entendimiento, la inteligencia sirve para eso, para rectificar.

De modo que lo mismo si habláis que si calláis, yo sé lo que vosotros representáis ahí. Representáis «Maura, no», en tanto que «Maura, no», signifique la proscripción absoluta—uso los mismos términos que el señor Maura en su nota—y para siempre de aquella política practicada en 1909, incompatible ya con el progreso de los tiempos y con la elevación moral de los sentimientos de la Humanidad.

Y, en realidad, a vosotros no os tendría más que decir, porque acabáis de llegar; no habéis tenido tiempo más que de organizar vuestro Gobierno.

Las manifestaciones de vuestro espíritu de gobierno están ahí, en unas cuantas cosas. Hasta la fecha vosotros os podéis levantar como el señor Canalejas, como el señor conde de Romanones, como el señor Moret si se alzara en su tumba, lo mismo que Briand en Francia; mostrar vuestras manos al Parlamento y decir: «Están limpias de sangre».

Y esa es una política. Esa es la característica de una política; esta es la esencia de una política; y, además, el señor Dato (hay necesidad de decir estas cosas y arrostrar sus consecuen-

cias, cualesquiera que sean las que la murmuración en la calle; y luego, llevándola a las columnas de la Prensa partidista, pueda sacar de esto que yo es oy diciendo) el señor Dato representa ahí, en el orden social, un sentido progresivo que en vano tratarán de atribuirse otros pormenoristas detallistas y minuciosos, que se amparen de esa bandera para recabar simpatías que hubieran de ellos, no digo que para siempre, por que de humanos es el error, y un punto de contrición da a un alma la salvación.

La unión de los republicanos

Y ahora, para terminar, yo quiero dirigirme, no a vosotros los liberales; quíero dirigirme a los míos, a los republicanos, a la izquierda, incluyendo a la representación socialista.

Yo he dicho, yo he repetido que el «Maura, no» es una política, no es un voto, ni a un hombre ni a una política, porque, no seamos ridículo; si tuviera amos fuerza para imponer un veto, no nos hubiéramos limitado a oponérselo al señor Maura, sino que más a lo hubiera llegado nuestro voto. No es una manifestación de voluntad, de propósito; pero el «Maura, no», con este sentido que yo le doy al «Maura, no», es una política meramente negativa, y nosotros estamos en el caso de hacer una política positiva, de afirmaciones, si queremos ostentar honradamente, egiñamente y justamente la representación de este espíritu revolucionario contra el cual ha luchado el señor Maura y se propone en lo porvenir luchar. Pero ¿cómo podremos nosotros luchar en la situación en que nos encontramos, divididos en una verdadera guerra civil, con manifestaciones de fratricidios que han tenido expresión en los labios de todos los jefes de estos partidos, en la pluma de todos sus escritores y en los actos de todos los que son militantes políticos, y no me excluyo yo?

Recuerdo a este propósito una anécdota que no me parece que viene para amenazar un poco la monotonía de mi discurso en este último trámite. Es debida a un compañero nuestro ausente en estos momentos, el señor Lorens que, como sabéis, fué militar carlista en la última guerra civil.

Después de una sangrienta batalla se convino un armisticio para enterrar los muertos y recoger los heridos. Las avanzadas de ambos ejércitos se confundían; los de la una cruzaban al campo de la otra, y una avanzada carlista, maliciosa por un cabo, se encontró con un brigadier—así se llamaba entonces—de nuestro ejército. Como entraban en conversación, supo el brigadier que aquel cabo era de su mismo pueblo; entonces le interrogó respecto a otros individuos que suponía él que estaba en el pueblo, y supo que no, que estaban en la facción, que formaban parte de aquellas avanzadas que habían tomado armas en la contienda. El brigadier, a título de paisano, regaló al cabo, para que las repartiera entre los demás, una moneda de oro y unas cajetillas de tabaco. Agradecidos los carlistas, pocas horas después, con parte de la moneda de oro adquirieron un borrego, bajaron al río para lavarlo, puséronle muy blanco, muy adornado con cintas de colores, y por el camino, escoltado por ellos, se lo llevaron al brigadier como un regalo, en reprobación de que habían recibido; y cuando se incorpora on a filas les preguntó el señor Lorens: «Y bien, ¿qué os ha dicho el brigadier? Y contestó el cabo: «Se le caían las lágrimas y decía: ¡Pero qué brutos somos los españoles!»

(Concluirá).

COLECCION DE CUPLETS

que canta la genial artista

RAQUEL MELLER

Dos colecciones distintas a 10 céntimos cada una

Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

## DEL MAR

Precedente de Barcelona a las ocho de la mañana del domingo fundó en este puerto el vapor «Mahón».

Condujo 58 pasajeros, 12 sacos de correspondencia, 20 paquetes postales y carga.

El «Mahón» zarpó anoche para Palma. —A la hora señalada ha emprendido viaje es a Mañar a el vapor «Monte Tor» para Alcudia y Barcelona.

—El «Isla de Menorca» que zarpó el sábado para Barcelona embarcó 265 pasajeros, todos ellos expedicionarios que aprovechando la rebaja de precios han pasado a visitar la ciudad condal.

El «Isla» regresará mañana.

El vapor «Menorca» saldrá hoy de Barcelona para Gandía y Denia en su viaje semanal.

A las once habrá salido de Ciudadela el vapor del mismo nombre con rumbo a Alcudia.

El domingo se hizo a la mar el vapor «Salvador» de la compañía Arrendataria de Tabacos.

## ESPECTACULOS

Teatro Principal

Raquel Meller

El nombre de Raquel Meller, del mismo modo que por sí solo constituye un atractivo programa, basta para proporcionar grandiosos llenos a las empresas. Para hablar de la tonadillera famosa bástale al cronista ser fiel narrador de las funciones y reseñar exactamente el espectáculo.

En esta ocasión facilitan las circunstancias de que la siempre inspirada Meller es conocida del todo Mahón que acierte al Teatro y aún de los que por cualquier motivo no concurren, ya que la prensa en voto unánime admira y ensalza a la gentil cancionista.

Cuanto de ella pudiéramos decir está ya dicho y solo nos cabe añadir hoy que lo numeroso de la concurrencia y lo estruendoso de las aclamaciones han contribuido al gran éxito ya previsto y en justicia debido a la artista incomparable y que no puede ser superada en ninguno de los conceptos: arte exquisito, gentileza, distinción, magnificencia y suprema elegancia en el vestir e inimitable escuela de canto y de actuación escénica.

Una de las notabilísimas cancionistas una página más a su historia de brillantes triunfos, la que estos días escribe aquí y que este público refrenda clamorosamente.

Mañana publicaremos algunos datos bibliográficos de la mencionada artista, satisfaciendo así la natural curiosidad del público.

Hoy volverá a presentarse Raquel Meller, se estrenará una hermosa película de gran longitud dividida en tres partes y los platos del tercer piso se destinarán al público.

Por exceso de original no podemos detallar las funciones dadas últimamente en el Teatro de Verano y cines Nuevo y del Consejo, espectáculos que se han visto sumamente favorecidos.

En el pabellón de la carretera de San Luis se proyectarán hoy escogidas películas.

## La muerte del Archiduque heredero de Austria

El asesinato del Archiduque heredero de Austria-Hungría, que ayer nos comunicó el telégrafo, es un acontecimiento que puede traer graves consecuencias en el gran imperio de la Europa central.

El Archiduque Francisco Fernando era el heredero de la imperial corona de Austria y de la real de Hungría; pero ni su esposa, la princesa de Hohemberg, era considerada como Archiduquesa, ni su hijo mayor, el príncipe Maximiliano, como sucesor de su padre, correspondiendo la herencia al Archiduque Carlos Francisco José, hermano, si no recordamos mal, del desdichado Francisco Fernando.

La causa de esta anomalía era que el Archiduque heredero se había casado con una señora que no tenía sangre real, de modo que la Princesa de Hohemberg ha compartido el infortunio con su esposo y no podía compartir con él el trono.

Este era el estado de derecho en Austria; pero parece ser que en Hungría la opinión pública es favorable a la idea de que el legítimo heredero de la corona de San Estéban es el hijo del presunto sucesor del Emperador actual. He aquí, pues, un posible rompimiento entre los dos países que forman el poderoso imperio, rompimiento que podría determinar la disgregación de las varias y mal avenidas nacionalidades que forman aquella monarquía.

La muerte del anciano emperador se esperaba por muchos como la señal de la disolución del imperio; este temor se acrecienta hoy con el asesinato de su sobrino, que era muy querido por el ejército, pues pasaba por jefe del partido militar.

Sin datos suficientes, aún, no es fácil hacer suposiciones, que no sean aventuradas; pero de todas maneras hemos de pensar que la terrible tragedia de Sangrajevo puede traer larga serie de consecuencias en la política internacional.

## CAMPAÑA ANTICLERICAL

A los librepensadores

En la Casa del Pueblo y en el Centro de Sociedades Obreras de la Plaza de la Explanada se han abierto listas de todos aquellos librepensadores que quieran hacer una acta notarial colectiva declarando que se separan de la religión católica, para verse así libres de la intervención del clero en todos los actos de su vida.

Para ello sólo precisa la cédula personal y una peseta de cuota, con la que se pagarán los gastos de la escritura.

OBRA NUEVA

RAQUEL MELLER

(Indiscusiones reporteriles)

LA MUJER Y LA ARTISTA

LA TONADILLA Y EL CUPLE

POR

JOSE M.ª CASTELLVI Y LEOPOLDO VARO

Precio: 2'00 pesetas.

Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, Mahón.

## Crónica local

A las seis y media de esta tarde debe reunirse en la Casa del Pueblo la comisión que tiene a su cargo la organización de la Asamblea de librepensadores que se ha de celebrar en Alayor.

Tan pronto como recibimos ayer la noticia del atentado contra el príncipe heredero de la corona de Austria y su desgraciada esposa, la expusimos al público en nuestra pizarra, ante la cual hubo constantemente un público numerosísimo que se iba renovando.

En poder del guardia municipal señor Moll se encuentran dos llaves encontradas en esta ciudad, una al parecer de puerta y otra pequeña con una chapa de latón pendiente de una cadenilla con las iniciales E. H., las que entregará a quien acredite ser su dueño.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo particular el comandante de la guardia municipal don Juan Pons Moll que por espacio de algún tiempo se ha visto obligado a guardar cama debido a la enfermedad que le aquejaba.

Restablecido en algo su salud en breve se hará cargo del mando que desempeñaba de lo cual nos congratulamos.

En el vapor que llegó el domingo, vieron algunos alumnos de la Academia de infantería, hijos de distinguidas familias de esta ciudad.

Bien venidos sean.

E. ROCANDIO

Médico especialista en las enfermedades

de los ojos

Consulta diaria de 12 a 2 y de 7 a 8

Anunciaré número

Consultorio Médico-Quirúrgico

El sábado al mediodía rieron dos hombres en la Plaza de la Arravaleta. Intervino en la cuestión el guardia municipal número 4 que estaba de punto en aquel lugar conduciéndolos a la Delegación gubernativa por promover escándalo en la vía pública.

La guardia municipal denunció el domingo a varios dueños de establecimientos por falta a la ley del descanso dominical.

Fetidez de aliento, dientes sarrosos y caries dentarias, desaparecen con Licor del Pío.

CREDITO MERCANTIL

Table with financial data for 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA (Mahón)'. Columns include 'Interior Contado', 'Amortizable 5 por 100', 'Acciones Norte fin mes', 'Obligaciones Almazara 4 o/o', etc.

BANCO DE MENORCA

Table with financial data for 'BANCO DE MENORCA MAHÓN'. Columns include 'Interior serie A', 'Amortizable 5 p. o/o', 'Banco Español de la I. de Cuba', etc.

El Banco de Menorca ofrece al público cuantas facilidades pueda desear para toda clase de operaciones de Banca y Bolsa. Compra y vende el contado Rentas y Obligaciones nacionales y extranjeras.

PARA VENDER.—Un huerto situado en la calle de Ramírez, número 22. Informes, Gracia 92.

VENTA O ALQUILER de una casita situada en la calle de Alcañar, la que lleva por nombre 'La Salud', situada en la punta de dicha calle.

FABRICA DE CAJAS DE CARTON.—Está en venta en la calle de Santa Eulalia número 20. Se dará por un precio módico.

Bote para vender. Lo está uno de 23 palmos, en muy buen estado, se dará por módico precio.

Bote para vender. Lo está uno de 23 palmos, en muy buen estado, se dará por módico precio. Informes en esta imprenta.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

LAS CORTES

Barcelona 28, 6'15. Sesiones del día 26

CONGRESO

Sesiona la sesión a las cuatro y minutos, bajo la presidencia del señor González Bassada.

En el banco azul los señores Dato y Sánchez Guerra.

El señor Soriano pide que se cuente el número de diputados. Así se hace y el acta queda aprobada por 102 votos.

Se presenta una proposición pidiendo que el nombre de don José Canalejas figure en el salón de sesiones.

Es aprobada por aclamación. Se dirigen ruegos sin importancia.

El señor Rodrigo Soriano opone algunos reparos a la interposición por parte de la presidencia del reglamento de la Cámara.

El señor Pedregal pide la sustitución del impuesto de consumos. Señala las deficiencias de la ley en esta materia y los conflictos que ocasiona a los Ayuntamientos.

Pide que estos inconvenientes se remedien. Contéstale el ministro de Hacienda señor Bugallal.

Dice que en cuestión de consumos hay pareceres encontrados y no fa tan partidarios del restablecimiento de los fletatos que en algunas poblaciones fueron suprimidos.

El señor Pedregal insiste en la necesidad de que se remedien los conflictos señalados y se atajen los aun más graves que se avecinan.

Se reúnen las secciones. Llama el señor Weyler. Tómanse en consideración algunas proposiciones.

Sigue el debate sobre el tratado de comercio con Italia. Combátenlo los señores Amado y Ferrer Vidal.

Los contestan los señores Madañaga por la comisión ponente y marqués de Lema (Estado) por el Gobierno.

Y se levanta la sesión. SENADO

A las cuatro el general Azcárraga abre la sesión a la que asisten los señores marqués de Lema, Bergamín y Ugarte, ministros respectivamente de Estado, Instrucción y Fomento.

Se leen algunos proyectos de ley. El señor Polo y Peyróon pide que el Gobierno regale a los jesuitas de Valencia una estación radiográfica que se instalaría a costa del Estado en el edificio de los acaudalados discípulos de Loyola.

La insolita petición del clerical senador causa tal sorpresa que hasta el propio Gobierno reaccionario declara por boca del señor Bergamín que el reglamento prohíbe acceder a lo solicitado por el fanático jaimista señor Polo y Peyróon.

Orden del día: votación definitiva de un crédito de diez millones para la exposición de industrias eléctricas que ha de celebrarse en Barcelona en 1917.

Son aprobados este y otros proyectos. El ministro de Instrucción desagravia a las minorías liberal y demócrata.

Los jefes de éstos se dan por satisfechos. El señor marqués de Vadillo ha quedado en ridículo.

La comisión que dictaminó el proyecto de suspensión de pagos a las compañías de ferrocarriles piensa en presentar la dimisión.

A consecuencia de este incidente

parlamentario el ministro de Gracia y Justicia demuestra también deseos de dimitir.

En el senado se origina un gran revuelo que trasciende luego al mundo de la política.

Aprobados varios dictámenes, se levanta la sesión.

Notas políticas

El señor Dato ha tanteado la actitud de las oposiciones ante el propósito del gobierno de aprobar a todo trance la parte del proyecto de segunda escuadra que sea conveniente para asegurar la realización inmediata de trabajo en E. Ferrol.

El señor Sañudo en nombre de los conjuncionistas diputados se niega a transigir con los deseos del gobierno.

Por su parte el señor Larrroux anuncia que la minoría radical seguirá la misma actitud que los demás republicanos.

El señor Villanueva, jefe en ausencia de Romanones, de los liberales, dice que el empeño del gobierno es injustificado.

En cuanto a los demócratas, el señor Barell asegura que prescindirá del veraneo para oponerse a la realización de las pretensiones del Gobierno.

Análoga actitud adoptan los reformistas. Se ha reunido la junta nacional del partido para adoptar un plan de campaña basado en la idea de oponerse al proyecto de construcción de la segunda escuadra.

A todo lo expuesto contesta el señor Dato que está dispuesto a hacer cuestión de gabinete el aludido proyecto.

Se ha planteado por lo tanto un conflicto político entre el gobierno y las oposiciones, por lo que se cree que la crisis es inevitable.

A última hora se asegura que ha dimitido el ministro de Justicia, marqués de Vadillo.

Barcelona 29, 6'15. El señor Dato continúa las gestiones cerca de los jefes de las minorías para que se apruebe una parte del proyecto de escuadra.

Los demócratas y los republicanos se muestran irreducibles.

Maura no, Maura si

Barcelona.—En el Teatro del Tivoli se celebró ayer el mitin maurista anunciado. Asistió poca concurrencia.

Las puertas del teatro estaban custodiadas por numerosa policía, pues los mauristas pidieron amparo a la autoridad.

Los polizontes practicaron cacheos y recogieron veinte y dos revólveres. No se permitió entrar en el local a los radicales.

Detúvose a diez y seis ciudadanos que más tarde fueron puestos en libertad.

Se pronunciaron discursos diti-rámicos en honor al señor Maura y se aprobó la cartilla reaccionaria hasta enronquecer los que discursaron.

A la salida la policía extremó las precauciones dirigidas personalmente por el gobernador, secundado también por los civiles sable en mano.

No se permitía la formación de grupos y las más leves expresiones de protesta eran al momento sofocadas.

No obstante fué imposible evitar un disparo en la plaza de Cataluña. Los oradores que en el mitin habían perorado tuvieron que salir por una puerta de escape protegidos por la guardia civil.

La tarde transcurrió sin incidentes, pero por la noche se produjo un alboroto en las ramblas donde se oyeron voces de «Maura no!». Los manifestantes fueron disueltos por la policía tras una pequeña carga.

Zaragoza.—En la Casa del Pueblo se dió un mitin de carácter revolucionario al que asistieron los «jóvenes bárbaros» de Barcelona.

A la salida fueron detenidos dos radicales. «Los jóvenes bárbaros» fueron al cementerio a depositar una corona sobre la tumba del insigne patrio republicano y sabio pensador don Joaquín Costa.

NOTICIAS

Madrid.—Anteayer se desencadenó una fuerte tormenta. Se ha subido el precio del pan. El vecindario está indignado.

Trátase de municipalizar la fabricación y venta del citado primer artículo o aimenticio.

Archiducos asesinados

Viena.—Comunican de Sangrejevo que el archiduque heredero de la corona y su esposa doña Sofía fueron objeto de un atentado al dirigirse a la recepción que habla de celebrarse en el Ayuntamiento.

Un individuo que pasaba desapercibido entre la multitud se aproximó al auto en que iban el príncipe y su esposa y arrojó una bomba al interior del coche.

El archiduque Fernando recibió sobre el brazo la bomba y la rechazó con un fuerte movimiento hasta bastante distancia.

El artefacto explosivo estalló luego e hirió a dos ayudantes del archiduque y a seis personas más de la comitiva.

El autor del atentado es un tipógrafo llamado Cabrinovio, joven de veinte y un años. Al ser perseguido se arrojó al río para burlar a la policía, pero fué alcanzado y detenido.

Cabrinovio dice que le entregó la bomba un anarquista de Be grado. El público quería lincharle, pero pudo evitarse.

Después de la recepción los príncipes al dirigirse a su palacio fueron ovacionados con entusiasmo.

Las gentes querían desagraviarles. Era muy elogiado el archiduque Fernando especialmente por el valor y sangre fría, que demostró al rechazar la bomba.

De repente un estudiante se abalanzó al auto en que iban los archiducos y con una pistola Browning hizo varios certeros disparos sobre Fernando y su esposa.

A ésta un proyectil le atravesó el abdomen y se desmayó. Al archiduque una bala le traspasó el cuello. Trasladados ambos heridos a Palacio murieron al poco tiempo.

La multitud maltrató al estudiante autor del atentado que es un muchacho de diez y nueve años de edad y que asegura que no tiene cómplices.

Dice que los móviles que le han impulsado a cometer el atentado son sus ideas nacionalistas.

El hecho ha producido indescriptible consternación en toda Austria y ha sacudido fuertemente la opinión en toda Europa.

En el imperio austro-húngaro se organizan y llevan a cabo sin cesar expresivas manifestaciones de duelo.

Al comunicar la triste noticia al anciano emperador, éste se trastornó muchísimo. Francisco José vertió amargo llanto, sollozaba de un modo horroroso y en medio de su congoja se le oyó decir: «Cuando me vaya de este mundo podré decir que no se me ha escatimado ninguna desgracia».

Cerca del sitio donde se cometió el segundo atentado se ha encontrado otra bomba.

Desde todo el mundo se dirigen telegramas de pésame a la familia imperial de Austria. En la embajada de Madrid se han recibido innumerables tarjetas.

El señor Dato ha transmitido la noticia del atentado a la familia real y mañana se comunicará a las cámaras.

Como demostración de sentimiento se ha suspendido el té que el jefe del gobierno ofrecía a las mayorías parlamentarias para agasajarlas al mismo tiempo de significarles la conveniencia de permanecer en Madrid para aprobar a todo trance el proyecto de segunda escuadra.

Barcelona 30, 6'15. Nuevos datos referentes al atentado realizado en Austria amplian las noticias que ayer telegraficé.

El tipógrafo que lanzó la bomba pertenece a una agrupación ácrata. Niega que tenga cómplices y dice que aborrecía el imperialismo encarnado en el archiduque.

En Sarajevo reina fuerte excitación contra Serbia y se han producido desórdenes. Persigúese activamente a los revoltosos. Estos asaltaron un hotel porque el dueño es serbio. Se ha declarado el estado de sitio.

Recuérdase que la pitonisa francesa señora Thebes al profetizar los sucesos del año en curso predijo que en Austria correría la sangre y que el archiduque heredero no llegaría a empuñar el cetro imperial.

El archiduque repetido fué a Bosnia, a presenciar unas maniobras y demostró tendencias marcadamente militaristas.

Era entusiasta partidario del poder militar. El carácter del archiduque era agrio, impetuoso, antipático. El pueblo no lo podía ver. Con el emperador tuvo Fernando escenas muy violentas y repulsivas hasta el punto de que varias veces el anciano Francisco José hubo de decir: «mientras viva, yo seré el soberano, yo reinaré, nadie más».

El heredero imperial fué el autor de las fortificaciones construídas en la frontera austro-italiana, movilizó tropas contra los eslavos y ejercía de continuo influencias militaristas. Influyó decididamente en la anexión de la Bosnia y la Herzegovina, regiones arrebatadas por el imperio austriaco al otomano.

Al príncipe muerto ahora trágicamente se deben los aprestos guerreros últimamente realizados y los primeros acorazados austriacos.

Era fanático religioso, un devoto exaltado y clerical sectario, de carácter despótico y violento, hasta el punto de que fuera de la iglesia y del ejército no contaba con ningún adicto.

La ciudad de Viena está enlutada, el emperador Francisco José que estaba ya de veraneo ha regresado. Se dice que abdicará en favor del que ahora es el heredero, o sea el archiduque Carlos.

Los cadáveres de los príncipes serán trasladados directamente al castillo donde la familia imperial tiene sus mausoleos. La policía es muy censurada porque a pesar de que sabía que iba a realizarse un atentado no hizo nada para evitarlo.

Se han practicado muchas detenciones. A lo largo de la vía férrea se han hallado varias bombas.

El estudiante que disparó sabía que el archiduque llevaba una coraza impenetrable a las balas y al puñal. Por esto apuntó a la cabeza y al cuello. La esposa de Fernando presentía el atentado que facilitaban las estrechas calles de la población. La mencionada señora se negaba a pasear en automóvil descubierto.

Los cadáveres han sido embalsamados y expuestos al pueblo en Savarjevo. El día 10 de Julio se cantarán unos funerales de carácter familiar.

Se han recibido muchísimas coronas dedicadas a los archiduques víctimas del atentado. La explosión de la bomba hirió a diez personas. Todas mejoran.

En Sarajevo todos los casinos y cafés están cerrados. Por las calles sólo circulan patrullas de soldados.

Guerra en Marruecos

Ceuta.—El convoy destinado al abastecimiento de Cudia Federico fué violentamente atacado por sorpresa. Los moros agresores estaban parapetados y al accho en barrancos y en los accidentes naturales del terreno.

Se entabló una lucha sangrienta entre los rebeldes y la escolta del convoy. Desde Ceuta se envió una columna de auxilio al lugar de la acción.

Aún cuando nuestras tropas se aprestaron inmediatamente a la defensa y rechazaron al moro, no pudieron librarse de sostener un vivo tiroteo ni evitarse pérdidas dolorosísimas y numerosas.

Entre nuestros compatriotas muertos en este terrible encuentro se cuentan el teniente coronel don Pedro Murcia, el teniente Villalba y varios soldados indígenas leales.

Resultaron heridos los tenientes Escudero y Eugenio Sanchez, así como personal de tropa indígena adicta.

Nada se sabe por ahora respecto a las bajas enemigas.

EL CONFLICTO DEL PAN

Madrid.—La carestía del pan ha ocasionado sucesos muy graves. Ayer por la mañana se hizo una interesante manifestación por numerosas mujeres y niños que protestaban contra la subida del pan.

Por la tarde nutridos y compactos grupos asaltaron las tahonas, se apoderaron del pan y causaron destrozos en las tiendas.

La policía se mantuvo en actitud pasiva, dícese que por reconocer la razón que asiste a los que protestan contra el encarecimiento de artículo tan indispensable.

Muchos obreros se han ofrecido al Ayuntamiento por si éste quiere municipalizar el abastecimiento de pan.

A algunos tahoneros que opusieron resistencia a la multitud corrieron el sólo se respetaron las tiendas que habían preventivamente colocado cartoles en que se anunciaba la rebaja del pan.

En algunas calles se libraron refriegas a paños y a bofetadas. Hubo buen número de lesionados y contusiones. No se dejó ni un sólo panecillo en las tiendas. Los tahoneros juran que no e aborarán más pan. A última hora continuaban los saqueos de panaderías.

La opinión pública con notable unanimidad dedica elogios al vecindario de Madrid porque harto de los vejámenes y de la usura de los panaderos ha enjuiciado a éstos y los ha sometido a una medida de justicia popular.

Tipografía Mahonesa, Calle Nueva, Mahón.

# Toda legía quema la ropa

pero la legía moderna aromática marca P. S. es de todas las conocidas la que menos perjuicios causa.

La LEGÍA MODERNA AROMÁTICA marca P. S. es fabricada científicamente, y está compuesta con los ingredientes en tal proporción, que es la que más blanquea a la ropa sin estropearla, y la hace conservar un agradable aroma cualidad que no tiene ninguna otra.

Compra una botella para probar!!  
Fabrica y despacho al por mayor.

**P. STURLA** San Ignacio, 9  
**VILLACARLOS**

Usad la legía P. S. o llevad la ropa sucia!

AROMÁTICA, INOFENSIVA Y EFICAZ.  
Deja las manos tersas y finas.  
La de más graduación. **NO EQUIVOCARSE es la marca**

**P. S.**

## HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.



El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. **ENSÁVELO**

## COLA TANGLEFOOT

Se vende en los Establecimientos El Bazar  
Producto norte-americano para preservar a los árboles de los insectos que suben desde la tierra.

**MODO DE USARLO:** Se aplica alrededor del tronco del árbol una faja de un ancho de tres o cuatro dedos de esta cola. Se repasa de vez en cuando por si alguna hoja se seca o polvo se hubiera pegado.

La COLA TANGLEFOOT tiene la propiedad de no secarse durante unos TRES MESES, a pesar del calor, frío, lluvia o viento.

La COLA TANGLEFOOT no perjudica a los árboles y es en extremo superior a cualquier otro medio de los que se emplean hoy día, puesto que requieren una inspección diaria y necesitan un cuidado especial, mientras la banda de COLA TANGLEFOOT requiere solamente inspección de vez en cuando para la eficacia absoluta.

## Persianas

de fantasía, cadenilla y tejidas

Dando las medidas se encargan en la Estorería de

**Lois Más, calle Deyá número 5, Mahón**

## Tarjetas postales

Inmenso surtido Gran variación

**TIPOGRAFIA MAHONESA—CALLE NUEVA**

# NO

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el Kolbistol es el más constituyente que contiene mayor cantidad de **fosforo organico asimilable**; y el que en virtud del **renadio** que contiene, por ser este un agente de oxidación constante, aporta al organismo el **oxigeno en estado nasiente**, el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en **Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Formiato y Vanadato**; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotónicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcigeno, Fosporrenal, etc., superales a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el Kolbistol en toda clase de **Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades**

## GOCHS GEPE

Curan instantáneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

Precio del tubo 0'60 pesetas

**FARMACIA G. PONS, D. ORFILA, 12**

## MAQUINAS SINGER PARA COSER

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica etcétera, ejecutados con la máquina

**DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL**  
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

Todos los modelos a **Ptas. 2'50 semanales**  
Pidase el catálogo ilustrado que se da gratis

**COMPANIA SINCER DE Máquinas para coser**

Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

**PALMA: Calle Jaime II, 4. MAHON: Calle Nueva, 22.**

SUCURSALES

## CALEAROL

**MINERALIZACIÓN INTENSIVA**  
Fosfato de cal asimilable y demás sales del organismo en **ESTADO NACIENTE**

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalescencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

**PIDANSE PROSPECTOS**

**DEPOSITO: DR. SEGALÁ, RAMBLA FLORES, 4—BARCELONA**

## Máquinas de escribir

## "S E N T H"

de la fábrica Frister & Rossmann de Berlín

premiado por el Estado Prusiano por mérito de Industrial

Escritura visible.—Noventa signos.—Cinta bicolor.—Teca de retroceso.—Juegos de boías para el movimiento del carro.—Palancas de acero trabajadas y articulaciones de acero endurecido.—Aislamiento instantáneo de la cinta para trabajos de reproducción.

Precio muy económico

Agent. exclusivo en Menorca **Tipografía Mahonesa**

## Publicaciones de la Escuela Moderna

Últimos libros que acaban de aparecer y se venden en la "Tipografía Mahonesa", calle Nueva.

**F. FERRER GUARDIA.**  
«La Escuela Moderna». (Postuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista) . . . 2'00  
«FERRER—Páginas para la Historia». (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes) . . . 0'20  
«PAZ», preciosa tarjeta postal en colores . . . 0'10